

Originario de la ciudad de Pachuca, Hidalgo, el arquitecto Juan Ricardo Alarcón Martínez es egresado de la licenciatura en Arquitectura de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. En esta institución cursó los estudios de maestría, especializándose en el campo de conocimiento de tecnología. Ha desarrollado proyectos de desarrollo urbano, prototipos de vivienda, supervisión de obra, construcción y remodelación, lo mismo para particulares que para diversas empresas e instituciones, tanto en la ciudad de México como en el interior del país.

En la Unidad Xochimilco, además de impartir cursos dentro de la Licenciatura en Arquitectura, ha coordinado varios proyectos de servicio social y también fue representante organizador por parte de la UAM-X en el Primer Congreso Mexicano de Productos Forestales. Sus líneas de investigación van del diseño en el ámbito institucional, a la aplicación de la tecnología en los procesos educativos y las relaciones entre tecnología y medio ambiente; otras investigaciones que desarrolla tienen que ver con el uso de energía en las edificaciones, la automatización y las tecnologías alternativas de sistemas de control en instalaciones eléctricas, la instrumentación didáctica para la enseñanza de la construcción, y asimismo la elaboración de un Plan para una Unidad Xochimilco Sustentable.

Como académico ha sido miembro de distintas comisiones y consejos, y como funcionario ha desempeñado diversos puestos, entre ellos el de secretario académico de la División CyAD.

Estimado maestro Alarcón, hasta este momento, ¿cuál es su sentir al estar al frente de su área?

Me quedan aún nueve meses para el término de mi gestión, y aún tengo asuntos pendientes y metas por cumplir.

¿Con qué perspectiva considera usted que ha abordado su gestión y cuáles son sus principales aprendizajes como funcionario de esta universidad?

El objetivo general fue enfatizar el fenómeno tecnológico en los procesos proyectuales del diseño y su importancia para el desarrollo, además de tratar de hacer más visible al docente, el cual, cuando aborda este campo de conocimiento en ocasiones no logra un reconocimiento a la par de su importancia en la formación de profesionales. El aprendizaje más grande es el conocer con mayor detalle nuestra institución, ver la dimensión real de nuestro trabajo en conjunto y ver lo que podemos retribuir a nuestra sociedad.

Hasta ahora, ¿qué expectativas considera cumplidas y cuáles quedan por resolver?

Considero que el trabajo de los miembros del Departamento se ha hecho más visible para el resto de la División, pero al mismo tiempo hace falta que nuestras investigaciones se alineen de mejor manera a las líneas troncales de investigación de la Unidad, tratando de repercutir de mejor manera en las demandas o carencias sociales, con aspiración de ser referente nacional.

A la División la veo obteniendo una mayor orientación tecnológica en sus procesos de formación de los profesionales, al mismo tiempo que atendiendo a demandas sociales urgentes...

¿Y qué es lo que más espera de su Departamento en un futuro inmediato?

Son varios los intereses, particularmente que se mantenga el entusiasmo por la participación en los estudios de posgrado, que pronto tengamos mayor presencia y reconocimiento en estos y que el compromiso institucional se refleje en el desempeño de las funciones sustantivas universitarias.

Necesitamos gente que trabaje para la Universidad y no solo en la Universidad...

¿Podría resumirnos igualmente cómo visualiza a la División CyAD en su conjunto, en esa misma perspectiva de futuro?

A la División la veo, obteniendo una mayor orientación tecnológica en sus procesos de formación de los profesionales, al mismo tiempo

que atendiendo a demandas sociales urgentes así como dando mejores respuestas para el cuidado del ambiente, respaldada con acciones o participaciones de nuestros académicos en el ámbito internacional.

¿Y dada su experiencia hasta ahora, qué le recomendaría a cualquier persona aspirante a quedar al frente de algún área o licenciatura dentro de la División de CyAD?

Que tengan un compromiso real con nuestra institución, que trabajen para la Universidad y no solo en la Universidad.

Y como UAM, ¿hacia dónde vamos o qué considera que nos resta por fortalecer?

Hace falta un mayor reconocimiento para nuestros investigadores y con ello buscar ser referentes en nuestra cultura nacional.

Finalmente, y en relación con todo lo anterior, ¿tiene usted algún otro mensaje para compartir con la comunidad de CyAD?

Lo deseable en todo momento sería que nuestras actividades cotidianas se hagan con un alto compromiso hacia nuestra institución, tal y como este se transmite a nuestra sociedad.